



#ÓrganosAutónomos

# EL INE que viene

**Tras la inédita elección de los cuatro nuevos consejeros electorales del INE, entre ellos su primera presidenta, el reto del órgano autónomo será garantizar su autonomía y elecciones “limpias”, mientras enfrenta los embates de Morena y sus aliados**

POR RUBÉN ZERMEÑO  
@RubenZermeno

**E**ste martes 4 de abril, la recientemente nombrada presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei Zavala, encabezará su primera sesión de Consejo General, después de que se renovaran cuatro de sus 11 consejeros y que inaugura una composición mayoritariamente femenina, con seis consejeras.

A pesar de sus vínculos familiares con militantes de Morena, Taddei Zavala cuenta con una prolífica carrera en el servicio público, pues ha ocupado cargos importantes en el propio INE, así como en el Instituto Sonorense de Transparencia.

A Taddei Zavala le tocará lidiar de entrada con el seguimiento del proceso electoral para las elecciones de Coahuila y el Estado de México, y el inicio



El órgano electoral concluye una era con la renovación de cuatro de sus consejeros.

del proceso de 2024 en el que se renovarán, entre otros cargos, la presidencia de la República.

Su antecesor, Lorenzo Córdova Vianello, se despidió del Consejo General el pasado 31 de marzo entre los reproches de Morena y el reconocimiento de la oposición. Durante su gestión enfrentó diversos desafíos como las elecciones federales de 2018 y las intermedias de 2021, así como la realización de las prime-

ras consultas populares.

El pasado viernes, Córdova Vianello felicitó a los nuevos consejeros y anunció que por cuestiones de logística, la sesión del Consejo General del órgano autónomo se realizará el día de hoy 3 de abril.

En la sesión de hoy, los nuevos integrantes del INE rendirán protesta y será el día de mañana cuando ocupen su lugar en el Consejo General.

IN  
Instituto

## Los pasos de Lorenzo Córdova en el INE

El primer presidente del instituto creado tras la reforma política de 2014 concluye su gestión envuelto en controversia

**2011**

Es elegido como consejero electoral

**2014**

Se convierte en presidente del instituto después de una reforma política

**2018**

Logra el conteo rápido en las elecciones presidenciales y con ello, el anuncio del triunfo de Andrés Manuel López Obrador antes de las 11 de la noche

**2019**

La reforma electoral del presidente Andrés Manuel López Obrador provoca un episodio de desencuentro

**2023**

Concluye su gestión entre críticas de Morena por dejar un organismo “caro” y el reconocimiento de los partidos de oposición



El reto para los nuevos consejeros no será menor: deberán enfrentar un ambiente de polarización y encono.

Si bien la nueva consejera presidenta no fue el blanco de la mayoría de ataques por parte de especialistas y la oposición por ser afín a Morena, sí estará en la mira de la opinión pública, a pesar de que fue elegida por sorteo y no por votación directa.

Actualmente, la arena política y electoral del país es un río revuelto. De un bando, el presidente Andrés Manuel López y sus aliados celebraron el nombramiento de Guadalupe Taddei a quien consideraron una mujer "experimentada, profesional, honesta, íntegra y progresista".

"Lo veo bien y como lo dije la vez pasada, había que procurar que no se diera el mismo procedimiento, el mismo error, el vicio de repartir entre los partidos los cargos. Esta es una manera más democrática de elegir", dijo al respecto el presidente López Obrador.

Del otro lado de la moneda, la oposición le dio el beneficio de la duda a Taddei como consejera presidenta del INE.

"Gran polémica ha generado el nombramiento de Guadalupe Taddei como consejera presidenta del INE. Démosle el beneficio de la duda. Si bien su familia tiene cercanía con la 4T, confío que su trayectoria le permitirá conducirse con imparcialidad por el bien de la democracia", dijo la senadora Xóchitl Gálvez.

Por su parte, el coordinador del Partido Revolucionario Institucional en la Cámara de Diputados, Rubén Moreira Valdez, afirmó que corresponderá a los cuatro nuevos consejeros del Instituto Nacional Electoral ganarse la confianza de las y los mexicanos.

"Se cumplió con la Constitución. Ahora le corresponderá a estas dos mexicanas y a estos dos mexicanos, cumplir con el país y estar a la altura de su responsabilidad".

### La autonomía, el reto

Después de la elección inédita de los nuevos consejeros electorales, especialistas coinciden en que el reto del INE será mantener la autonomía, garantizar procesos transparentes, resistir a los embates del Gobierno federal que busca debilitar su estructura y no someterse al poder.

Juan Carlos Montero Bagatella, profesor de Transformación Pública del Tec de Monterrey, opina que la presidencia de Lorenzo Córdova realizó un trabajo impecable y espera que Taddei le dé seguimiento.

"Las elecciones que se organizaron durante la presidencia de Lorenzo Córdova han sido elecciones incuestionables. Respecto al trabajo técnico del Instituto Nacional Electoral ha sido un trabajo impecable. Tal vez se puede criticar la actitud que tomaron tanto Lorenzo Córdova como Ciro Murayama, quienes fueron muy contestatarios frente al presidente de la República.

"Se subieron al ring político y me parece que es una actitud difícil porque el INE nunca se ha subido al ring,

## El reto para los nuevos consejeros no será menor: deberán enfrentar un ambiente de polarización y encono.

pero me parece que fue en un momento en el que se tenía que defender al instituto y a lo mejor no tuvo que ser tan vociferante Lorenzo Córdova, tan confrontacional, pero hicieron una muy buena defensa", comenta.

Sobre los perfiles de los nuevos consejeros electorales: Guadalupe Taddei Zavala, Jorge Montaño Ventura, Rita Bell López Vences y Arturo Castillo Loza, el especialista opina que espera que sean profesionales.

"Todos tienen la experiencia y sí bien tienen algún vínculo y han sido señalados de ser un grupo muy cercano a Morena, algo parecido ya había pasado con la consejera Carla Humphrey y ella ha demostrado autonomía, que no es servir ni sirviendo ante Morena.

"Soy optimista y espero que los consejeros mantengan una actitud profesional. Todos ellos son profesionales y confío en ellos. Lo veremos en los primeros meses", agrega.

Finalmente, el académico considera que el primer reto que tendrá el INE será no desistir ante las controversias que interpusieron ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación por el Plan B electoral del presidente López Obrador.

"Una cuestión importante que podemos observar y que espero no suceda es, por ejemplo, que se desista el INE de la controversia constitucional que presentó ante la Suprema Corte contra el Plan B. La consejera presidenta podría proponer el desistimiento y eso nos hablaría de un grupo de consejeros sirvientes a Morena y yo espero no verlo, que no suceda y que se comporten de una manera autónoma, independiente, como ha sido siempre el trabajo del INE", concluye.